

**Bericht und Antrag
des Regierungsrates des Kantons Schaffhausen
an den Kantonsrat
betreffend Jahresbericht und Jahresrechnung 2024
der Schaffhauser Sonderschulen**

25-19

Sehr geehrte Frau Präsidentin
Sehr geehrte Damen und Herren

Der Regierungsrat unterbreitet dem Kantonsrat gestützt auf die §§ 14 Abs. 2 lit.b und 15 lit.d des Dekrets über die Schaffhauser Sonderschulen vom 19. Januar 2004 (Sonderschuldekret; SHR 411.210) den Jahresbericht und die Jahresrechnung der Schaffhauser Sonderschulen zur Genehmigung mit den nachfolgenden Hinweisen:

1. Jahresbericht 2024

Das Geschäftsjahr 2024 war das zwanzigste Jahr einer erfolgreichen Zusammenarbeit des Erziehungsdepartements mit den Schaffhauser Sonderschulen als selbständige öffentlich-rechtliche Anstalt. Grundlage dazu bildet die für vier Jahre abgeschlossene Leistungsvereinbarung (Laufzeit 2022–2025).

2. Herausforderung Wachstum

Die Schaffhauser Sonderschulen verzeichneten eine enorme Zunahme von Zuweisungen, was zu einem Zuwachs von über 29 % bei der Integrativen Sonderschulung und zwei zusätzlichen Klassen in der Separation führte. Dieses Wachstum verursachte höhere Kosten und stellte den Betrieb vor grosse Herausforderungen. Kurzfristig mussten Personal und Räume organisiert werden. Damit auch in der Sprachheilschule ein zusätzliches Klassenzimmer eingerichtet werden konnte, hat das Verwaltungspersonal neue Räumlichkeiten in der Nähe des Schulhauses Granatenbaumgut bezogen. Dank des Engagements der Mitarbeitenden konnten die Schwierigkeiten im vergangenen Jahr gemeistert werden. Die Raumerweiterungskapazitäten sowie die betrieblichen und personellen Optimierungsmöglichkeiten sind weitgehend erschöpft.

3. Belastung der Regelschulen

Die Zunahme im Bereich der Integrativen Sonderschulung bedeutete nicht, dass mehr Sonderschülerinnen und -schüler in die Regelschule integriert wurden. Auch die separative Sonderschulung ist gewachsen. Die gegenwärtigen Herausforderungen und Probleme im Regelschulsystem belasten

das Mass an Unterstützungsmöglichkeiten für Schülerinnen und -schüler mit besonderen Bedürfnissen. Diese Entwicklung hatte zur Folge, dass auch die Nachfrage im separativen Bereich weiter angestiegen ist. Zu diesem Anstieg haben auch Integrativen Sonderschulungen geführt, die vorzeitig beendet werden mussten. Der Sonder-schulrat hat als strategisch wichtiges Ziel ein vermehrtes Zusammenrücken von Sonderschule und Regelschule, mit der Vision einer Schule für alle, definiert.

4. Schülerzahlen

Die Schülerzahlen sind in allen Bereichen um insgesamt 18 % angestiegen. Im Bereich Integrative Sonderschulung lag die Veränderung bei über 29 %. Die eigenen Schulhäuser der Schaffhauser Sonderschulen haben alle ihre Kapazitätsgrenze erreicht.

5. Jahresrechnung

Die Jahresrechnung 2024 wurde in Übereinstimmung mit den Bestimmungen über die kaufmännische Buchführung des Schweizerischen Obligationenrechts erstellt.

Die Mehreinnahmen der Beiträge Trägerkanton für Schulung und Betreuung der Schaffhauser Sonderschulen standen im direkten Verhältnis mit der gestiegenen Schüleranzahl. Der Personalaufwand ist aufgrund von zwei neuen Klassen, einem höheren Personalbedarf im Schulhaus Granatenbaumgut sowie einem massiven Zuwachs mit hoher Betreuungsintensität im Bereich der Integrativen Sonderschulung stark angestiegen. Der tatsächliche Bedarf der im Berichtsjahr benötigten Ressourcen überstieg die im Budget ausgewiesenen Annahmen deutlich. Insgesamt mussten im Verlauf des Jahres 31.2 Vollzeitstellen geschaffen werden. Die ausserordentlich gesprochenen Lohnmassnahmen gemäss Budgetbeschluss des Kantonsrates haben die Personalausgaben ebenfalls erhöht. Die Jahresrechnung hat mit einem Verlust von Fr. 1'158'706.69 abgeschlossen. Die Eigenmittel der Schaffhauser Sonderschulen wurden gemäss der laufenden Leistungsvereinbarung jährlich um Fr. 500'000.00 reduziert und haben per 31.12.2024 11.15 % des Gesamtaufwandes gegenüber 18.71 % im Vorjahr betragen.

*Sehr geehrte Frau Präsidentin
Sehr geehrte Damen und Herren*

Gestützt auf die vorstehenden Ausführungen beantragen wir Ihnen, den Jahresbericht und die Jahresrechnung 2024 der Schaffhauser Sonderschulen zu genehmigen.

Schaffhausen, 29. April 2025

Im Namen des Regierungsrates

Der Präsident:
Martin Kessler

Der Staatsschreiber:
Dr. Stefan Bilger

Beilage:
Jahresbericht inkl. Jahresrechnung der Schaffhauser Sonderschulen 2024